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中国国家队已经开始集训 ，
但伴随着集训一些争议也随之而
来。 比如郑智来到国家队时的身
份是 “恒大队代理主教练”， 好
在恒大队及时恢复了卡纳瓦罗的
“身份”， 让这个争议暂时停歇。
更大的争议是里皮不会带队参加
下月的东亚杯， 李铁将率 “中国
二队” 去踢这个比赛。

里皮不带队踢东亚杯， 被很
多人扣上了 “鸡贼耍大牌儿” 和
“懒惰” 的帽子。 确实， 国家队
主教练不带队去踢国家队的比
赛， 这很难让人理解。 甚至里皮
的家乡媒体也转达中国媒体和球
迷的这种愤怒。 东亚杯确实不是
在国际比赛日进行的赛事， 但也
是国际A级比赛， 其比赛结果纳
入国际足联积分体系， 影响几支
参赛国家队的国际排名。 日韩虽
然也派的是二队， 但那是因为欧

洲俱乐部在非国际比赛日不会放
人， 尽管是二队， 可日韩带队的
都是他们正牌儿的主教练。 里皮
带意大利国家队时， 也踢过这种

看上去不重要的比赛， 比如2005
年里皮率领替补为主的意大利队
到美洲进行拉练， 通过那次比赛
挖掘了格罗索、 托尼等后来赢得

世界冠军的股肱之臣。 里皮带中
国队也曾踢过东亚杯， 他应该知
道这个比赛并不是那么不重要。

里皮是个很职业的教练， 出
现这样的问题， 多半是当初定合
同时留下的 “烂尾”。 你可以说
里皮团队钻了空子， 但这样的空
子也是中方团队造成的。 职业化
这么多年， 我们在和外教团队打
交道时，总是显得“怯生生”的，之
前希丁克团队出现的问题， 似乎
在里皮团队身上又一次显现。 相
对好一点的是， 里皮团队更职业
一些， 至少他的几位助手一直在
奔波中，考察对手、考察中超的各
路国脚， 里皮团队并不像希丁克
团队那样， 对国内的球员和比赛
的对手缺乏了解认知。

里皮不带队打东亚杯 “木已
成舟”， 不可能做出任何改变了。
现在需要解决的问题是不要让这

件事影响到国家队的备战。 以前
里皮团队出现点儿什么问题， 里
皮还显得比较淡定， 可这次意大
利媒体也参与到炒作当中， 让里
皮知道了中国球迷对这件事情的
看法， 客观说里皮的名声受到了
相当的损害 （不管是在中国还是
在意大利）。 教练团队和球员的
压力也因此倍增。 减压是国家队
接下来必须要做的事情， 我们都
知道接下来和叙利亚比赛的重要
性 ， 如果中国队客场输给叙利
亚， 晋级十二强赛的道路就会变
得非常坎坷。 中国队一向抗压能
力非常差， 所以还是要在比赛前
尽量让球队能够平静。 好事人的
嘴是封不住的， 带节奏的人出于
自己的目的也不可能停止舞步，
国家队只能尽力而为， 少听少看
那些负面的东西， 里皮如是， 国
脚们也如是。

本报讯 （记者 白莹） 11月1
日， 中国地质大学 （北京） 体育
场热闹非凡， 由海淀区学院路街
道办事处和学院路新时代文明实
践站 （所） 联合主办的学院路地
区第三届趣味运动会拉开帷幕。
本届运动会以 “快乐运动， 健康
同行 ” 为主题 ， 29支社区代表
队、 机关7支党支部代表队， 以
及东升派出所、 学院路学区管理
中心和学院路社区卫生服务中心
等3支党支部代表队， 共计800余
人参加活动。

此次活动是学院路街道 “阳
光体育 全民健身”主题活动的一
项重要内容， 有利于进一步提升
地区居民参与全民健身活动的积

极性、营造良好的全民健身氛围。
活动项目设置兼具竞技性和

趣味性， 注重将锻炼身体和愉悦
身心相结合， 既有考量团队配合
的团结奋进、 超级障碍赛、 神笔
马良、 闪电纵队等4个竞技项目，
又有轻松愉悦的人保龄球、 冰壶
体验、 武林争霸、 足球飞镖、 铅
笔套圈、 快乐投篮、 愤怒的小鸟
等6个娱乐体验项目。

趣味运动会作为学院路街道
体育品牌项目， 已历时三届， 活
动不仅是促进党员干部、 社区和
居民交流， 增强地区凝聚力的契
机， 也是促进社区间相互合作的
桥梁， 增进社区邻里之间相互了
解的有效渠道。

3日， 第39届北京马拉松开
跑。 从1981年首届 “北马” 到现
在， 中国马拉松经历了39个年头
的发展变革， 马拉松也从一项专
业而小众的运动， 成为拥有上千
万人参与的大众项目。

中国田径协会的数据显示，
仅在2014-2018这五年间， 中国
马拉松赛事数量翻了四十倍。 近
两年， 马拉松赛事内容和形式更
加丰富， 满足不同爱好者个性化
需求的山地马拉松 、 森林马拉
松、 垂直马拉松、 亲子马拉松等
细分赛事不断涌现， 参与人群也
越来越多样化， 中国马拉松运动
正在跑进 “分众时代”。 在马拉
松运动呈现快速发展和繁荣的背
后， 也存在不少隐忧。

关键之道体育咨询公司总裁
张庆认为， 目前国内马拉松赛事
很大程度上依赖地方政府的投
入， 这并非长久之计。

张庆表示， 从国际马拉松运
动的发展趋势来看， 政府的角色
更多的是政策引导和购买公共服
务， 而协会等社会组织则扮演着
重要作用。

“未来应当把喜欢跑步的人
群更好地联系和凝聚起来， 然后

用组织化的方式去推动项目的发
展。” 他说。

事实上， 随着信息技术特别
是 移 动 互 联 网 的 快 速 发 展 ，
跑 步 爱 好 者 的 组 织 也 在 快 速
发 展 ， 各大马拉松的团体报名
规模也日益增长， 但目前大多数
跑步团队还处在 “兴趣圈子” 的
初始阶段。

此外， 从赛事运营来说， 国
内的马拉松虽然在服务上提升很
快， 但在文化培育等方面仍显不
足 。 马拉松应该回归路跑的本
质， 将跑者的体验放在首位。

“很多比赛跑者的体验有待
加强。 从跑者服务的角度来说，
国内的一些顶级赛事已经是超量
供给了， 纽约马拉松和柏林马拉
松提供的物资并不比国内马拉松
多， 但它们在赛事文化的培育和
对跑者的尊重方面做了更多 。”
张庆说。

此外， 从跑步爱好者这个群
体来说， 数量的快速增长也导致
“替跑”“抄近路” 等行为时有发
生。 在跑者中倡导更加健康的跑
步文化， 也是马拉松运动能否持
续健康发展的关键。

据新华社

中国马拉松蓬勃背后存隐忧

自马布里离队后， 北京首
钢本赛季终于迎来一位真正意
义上的明星级球员， 即便球队
是在客场比赛， 3日晚整个天
津财经大学综合体育馆里并
不 缺乏高举 “Lin” 字样应援
牌的粉丝们 ， 为偶像加油打
气。 林书豪的到来不仅为本赛
季的北京首钢增添了偶像气质
与话题度， 其身上自带的 “偶
像光环” 也让他的对手们感到
“晃眼”。

作为一名在NBA证明过
自己的华裔篮球明星， 林书豪
加盟CBA的消息传出后， 即引
起全联盟的广泛关注。 早在本
赛季CBA季前赛开赛前， 就有
球员开玩笑称：“如果我能够把
林书豪锁死的话， 肯定就一战
成名了。”而不少球队也真就据
此安排了自己的战术策略。

比如在季前赛北京首钢与
江苏队的比赛中， 鉴于林书豪
在前一天刚刚取得独砍40分的
现象级表现， 江苏队球员对林
书豪进行了重点“照顾”，使得
后者只取得了投射7中1， 罚球
12中8， 砍下11分4助攻2抢断5
失误这样的“难堪”数据。 江苏
队对林书豪的限制策略无疑是
成功的， 但如果看到最终的比
分，则会让人大跌眼镜：89∶68，
首钢男篮赢得可谓 “兵不血
刃”。 而天津队亦是如此。

在 3日 晚 间 进 行 的 这 场
“京津德比” 战中， 天津男篮
同样采取了 “杀伤” 林书豪的
战术 。 比赛中 ， 多人包夹防
守、 明目张胆地侵犯……天津
队球员对林书豪的防守无所不
用其极， 全场比赛林书豪9次
倒地， 膝伤染红赛场， 被对手
侵犯多达10次， 几乎没有舒服
的投篮 。 在这样的严防死守
下， 加之对CBA的规则不适等
因素， 让林书豪上半场在进攻

端完全熄火， 顺便也领得单节
比赛三次犯规， 若不是方硕关
键时刻站出来依靠三分球死咬
比分 ， 以及首钢队的强硬防
守， 在进攻端三分火力全开的
天津队在上半场比赛就几乎可
以杀死悬念。

然而锁死林书豪的战术实
则是一柄 “双刃剑”， 在压缩
首钢队得分手段的同时， 大幅
透支着天津队球员的体力， 而
林书豪也借此频频站上了罚球
线， 整场比赛12罚11中的稳定
罚球以及被造犯规带来的威慑
力， 让天津球员心理或多或少
产生了动摇。 这也使得下半场
的林书豪更加如鱼得水， 他不
断地突分牵扯了天津队大量的
防守精力， 却让本方外线射手
几乎可以在无人盯防的情况下
安然出手， 在让最后五分钟比
赛彻底沦为垃圾时间的情况
下， 帮助北京首钢收获了新赛
季CBA联赛开门红。

这不禁让人联想到身处
欧洲赛场的中国足球运动员
武磊， 上轮西甲联赛西班牙人
1∶2负于瓦伦西亚 ， 后者的两
粒进球均是在武磊被替换下场
后打进 ， 赛后有评论认为 ，
“武磊下场后 ， （西班牙人 ）
前场的进攻速度是有所缺失

的， 压制力不如上半场”。 正
如武磊在西班牙人队中所起到
的作用， 林书豪在北京首钢的
球权并不多， 他的主要作用还
是体现在对对手的压制， 并寻
找机会为队友创造更为有利的
得分环境。 如果从这个角度来
看 ， 锁死林书豪这柄 “双刃
剑 ” 还真说不好哪边更 “锋
利 ” 一些 。 而与武磊不同的
是， 林书豪为队友创造得分机
会的能力固然强悍， 他自身的
得分能力也没有掉链子， 毕竟
对浙江广厦独得40分的表现已
具备一定的说服力。 虽然目前
他对CBA裁判的判罚尺度、 三
分线距离等仍有严重的不适 ，
但这些对于一名成熟的球员来
说应该不算太大的问题。

持球进攻能力优秀， 但身
体对抗又有不足， 这让林书豪
看起来像是一个加强版的艾
伦·杰克逊或弱化版的马布里。
当然， 仅凭一两场比赛不能给
一名球员轻易下定义， 不过林
书豪对雅尼斯体系的适应还是
肉眼可见的， 这对于首钢队来
说无疑是件好事。 林书豪能否
在CBA延续 “疯狂”？ 他能否
帮助北京首钢重现辉煌？ 这些
问题仍需林书豪在经受联盟强
队的考验后方能作答。

锁死林书豪是柄“双刃剑”
□本报记者 于彧

里皮不打东亚杯当“哪儿说哪儿了”

学院路举办地区趣味运动会


